

EN EL ESTE, UN AÑO LLENO DE DESAFÍOS

i ISALUD La gestión de enfermería, la salud ocupacional, la logística aplicada al sector y la evaluación de tecnología sanitaria son clave en la propuesta académica de este nuevo ciclo lectivo
URUGUAY



Por Cecilia Hackembruch*

Acompañando el momento trascendente que Uruguay está atravesando en su sistema de salud, con el desarrollo de políticas sociales con impacto en el área, y la evaluación del desempeño del Sistema Nacional Integrado de Salud. Con los primeros 10 años de la reforma sanitaria transcurridos, se están definiendo los nuevos retos en base a sus resultados. Se ha recorrido un camino muy importante, con grandes avances en cobertura y acceso e indicadores sanitarios (como el abatimiento de las cifras de mortalidad infantil) que colocan al país en el segundo lugar de indicadores más bajos del continente y de los más bajos en el mundo.

En el ámbito social, se están desarrollando políticas de protección a los más vulnerables por medio del sistema nacional de cuidados, con

estrategias específicas de atención a los adultos mayores y niños. Asimismo, se destacan los esfuerzos en la promoción de la inclusión social, laboral y educativa de las personas con discapacidad.

La transversalidad de estas acciones involucra a varios actores y en ISALUD nos reconocemos como parte de ellos, teniendo en cuenta nuestro propósito de dar formación a quienes participan de las actividades que engloban todos estos desafíos.

Con vistas a esta realidad, y siguiendo los postulados de la Misión y Objetivos de ISALUD Uruguay, acompañamos con nuestra propuesta académica y las actividades de extensión la realidad nacional, comprometidos con las acciones que favorezcan el bienestar de la población.

Visión innovadora

Este año, nos hemos propuesto desarrollar cursos vinculados al contexto nacional con una visión moderna e innovadora, recogiendo la necesidad de dar respuesta a los

objetivos de las organizaciones y del sistema de salud, como eficiencia operacional, eficacia, acceso y calidad de atención, entre otros.

Las líneas de trabajo que orientaron el desarrollo de los cursos propuestos son la gestión y las herramientas instrumentales para fortalecerla la economía política y la gestión de enfermería, además de instancias de formación que aportan herramientas para mejorar la calidad de vida de poblaciones específicas, como los adultos mayores y las personas sordas.

Estamos muy orgullosos del grupo de directores que integran y lideran cada una de estas propuestas. Cada uno se destaca en la disciplina del curso que tienen a cargo y cuenta con una extensa y destacada experiencia y conocimiento del contexto sanitario nacional e internacional. Además, tiene un gran compromiso para que la actividad que desarrolle ISALUD sea de excelencia.

Para nosotros es trascendente que los directores de curso y sus docentes tengan un profundo conocimiento de la disciplina que dictan, aplicada al sector salud cuando corresponda, y una experiencia que los respalde y los destaque como referentes en esa área de conocimiento.

La innovación forma parte de la vida que una institución de forma-

* Directora de la Escuela de Gestión ISALUD Uruguay

ción debe tener, adecuando sus actividades a las nuevas necesidades del sector al que dedica sus actividades e introduciendo áreas de conocimiento aplicadas, en nuestro caso a la salud, en sintonía con los últimos conocimientos a nivel mundial.

Por tanto, esta visión será transversal a todos los cursos y actividades de extensión, a los programas de formación de pacientes y a los seminarios que se dicten. Algunos de los cursos que se desarrollarán y que forman parte de las incorporaciones a la propuesta académica, los comentaré a continuación.

Teniendo en cuenta que la gestión de enfermería es altamente específica, que hay áreas que son gestionadas por los licenciados en enfermería, consideramos que requieren una formación particular. Por eso, desarrollamos un curso de gestión de enfermería que aborda esta especificidad.

Los docentes, en su mayoría licenciados en enfermería, han apoyado este diseño con su extensa y destacada experiencia práctica.

La actividad de enfermería en el tránsito al modelo de atención basado en Atención Primaria de Salud es esencial. Por eso, todo lo que apoye su formación estará fortaleciendo este modelo y el sistema, ya que es uno de los pilares fundamentales de la reforma.

Salud ocupacional

Otro componente de la propuesta está vinculado a que cada vez se visualiza más la importancia de la salud ocupacional, con una visión holística de la salud del trabajador como derecho humano, y es un indicador fundamental de una buena gestión.

La Organización Mundial de la Salud propone la estrategia llamada Entornos Laborales Saludables para atender esta visión de la salud ocupacional y es la línea específica de trabajo que aplicamos en el Curso de Seguridad y Salud Ocupacional en Instituciones de Salud. El abordaje transversal, con componentes de salud específico, antropológico, social y psicológico pretende mejorar la salud de los trabajadores de la salud y, por consiguiente, la calidad de la atención

“EN URUGUAY, SE ESTÁN DESARROLLANDO POLÍTICAS DE PROTECCIÓN A LOS MÁS VULNERABLES POR MEDIO DEL SISTEMA NACIONAL DE CUIDADOS, CON ESTRATEGIAS ESPECÍFICAS DE ATENCIÓN A LOS ADULTOS MAYORES Y NIÑOS. ASIMISMO, SE DESTACAN LOS ESFUERZOS EN LA PROMOCIÓN DE LA INCLUSIÓN SOCIAL, LABORAL Y EDUCATIVA DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD.”

y la seguridad del paciente, estrechamente vinculados.

La eficiencia operativa es un desafío constante en las instituciones de salud. Las actividades en estas organizaciones pueden describirse como procesos, con una visión sistémica, y casi se podría decir que si conectáramos cada actividad estaríamos dibujando una red. Hay disciplinas generales que aún no han sido totalmente exploradas con aplicación específica y nos aventuramos a hacerlo en nuestra escuela, convencidos de su aporte a esa eficiencia.

Me refiero específicamente a la logística aplicada a la salud. Los servicios finales de las instituciones están precedidos de la concatenación de gran cantidad de pasos,

cuya organización es determinante para un resultado de calidad y eficiente. El curso de logística aplicada a la salud aportará herramientas que, sin dudas, colaborarán a este objetivo.

Apoyando la gestión basada en la evidencia, la necesidad de tomar decisiones sobre medicamentos y tecnología cada vez más compleja y onerosa y buscando la eficiencia, que además acompañe la calidad asistencial, proponemos el curso de Evaluación de Tecnologías Sanitarias, dirigido por el rector de la Universidad Isalud, el Dr. Rubén Torres.

Con toda nuestra propuesta académica, que por su extensión no está completamente detallada en esta nota, buscaremos a través de la optimización en la gestión de las organizaciones de salud y, por consiguiente, del sistema en su conjunto, la formación de pacientes y la promoción en la protección

y mejora de la calidad de vida de poblaciones vulnerables, apoyar en todos los ámbitos que correspondan la búsqueda de la equidad, y la justicia social, y promoveremos un rol activo en los que compartan con nosotros estas próximas jornadas acciones con estos objetivos

Quienes desarrollamos actividades de capacitación somos agentes de cambio, aportando a mejorar las actividades de quienes confían en nosotros su formación, y en nuestro caso, la trascendencia de la tarea nos hace ser cada día más desafiantes con nosotros mismos, porque formamos parte de los que pueden ayudar a mejorar la salud de todos.

En 2018, ISALUD Uruguay seguirá Educando para Transformar. 